

Duvergie dit, dans son traité de médecine, que les habitants de plusieurs villes ont éprouvé des accidents saturnins par suite de l'établissement de tuyaux de plomb pour la distribution des eaux.)

Plusieurs cas graves à Paris, par Vernois. (Moniteur scientifique du Dr Quenneville, Décembre 1873, Paris.)

Neuf cas à Uriage-les-Bains,—2 morts,—Diagnostic fort difficile. Des animaux,—vaches et chevaux,—furent aussi malades, M. L. Wagner. (Empoisonnement par l'emploi des tuyaux de plomb pour la conduite des eaux potables et des boissons alimentaires, Paris, 1887.)

ALLEMAGNE—Plusieurs cas, deux mortels.—Eau douce et sans acide carbonique. Tuyaux fortement corrodés. Dr Muller Beninga. (Viertel-Jahrschrift, für gerichtliche, Medecin, Berlin 1877, p. 311, vol. 27).

Deux malades à Sprockhoevel, Westphalie, Dr Lemer. Eau de puits douce, pompe, tuyaux de 16 mètres de long, 0 millig. 5 à 1 millig. 6 de plomb par litre. (Arbeiten, aus dem Kaiserlichen gesundheitsamt, 1887, p. 496).

Quatre-vingt-douze malades à Dessau. Soixante-sept maisons dans 27 rues furent atteintes, 1886, Dr Rochter. Tous ses malades étaient intoxiqués par les conduites d'eau en plomb. (Arbeiten, aus dem Kaiserlichen gesundheitsamt, 1887, Berlin).

Le Dr Pulmann a rapporté six observations d'intoxication saturnines survenues à Offenbach-sur-le-Mein. Dans deux cas il s'agissait de vieux tuyaux, et dans deux autres cas, de tuyaux neufs. Les malades, au nombre d'une dizaine, habitaient des maisons différentes; plusieurs furent gravement atteints. (Deutschen Vierteljahrsschrift

für öffentliche Gesundheitspflege, p. 267, 1887. Braunschweig).

BELGIQUE.—Une famille malade à Bruxelles, Leroy. (Annales d'hygiène publique et de médecine légale, 1854, Paris).

ESPAGNE.—La fréquence de la colique à Madrid est attribuée par Luzuriaga à l'emploi des tuyaux de plomb, pour la distribution des eaux. (Revisita de Obras publicas, Madrid, 1866).

RUSSIE.—Plusieurs cas au palais de Saint Pétersbourg, survenus il y a une dizaine d'années; Dr Baron de Maydell.—Eau de la Néva pure, matières organiques. (Congrès international d'hygiène, 1873, Bruxelles).

SUÈDE.—Plusieurs cas à Stockholm, en 1863.—Constipations, diarrhée, haleine fétide, Drs Humberg et Martin.—Guérison; scorbut évolué chez deux enfants, malades en même temps que l'intoxication. (Forhandlingar vid Svenska Lakare Sällskapet samman.—Komster, p. 222--23, 29 Septembre 1863, Stockholm.)

PAYS-BAS.—Dr le Mans rapporte beaucoup de cas à Middelburg, île de Walcheren,—pendant plusieurs années.—Eau de pluie canalisée par des tuyaux de plomb. (Weekblad voor Genes Kunde, 1871, N° 4.)

N. B.—L'énumération qui précède, quoique incomplète, prouve donc, sans qu'on puisse le nier, que des accidents sont survenus par l'usage des tuyaux de plomb, pour la canalisation des eaux dans les maisons.

---

Notre *Traité Élémentaire d'Hygiène Privée* est sous presse, et sera mis en vente à la fin du mois de novembre prochain. Il comprendra douze leçons et un glossaire pour servir l'intelligence du lecteur.